



Justicia Social

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Avenida del Capitán Pedro Redort 90
Teléfono 84 PRECIO: 0'25
Suscripción: 5 pesetas al mes

Miércoles 11 de Octubre de 1938
III Época—Año VIII Núm. 666

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación local del Partido Socialista.—Portavoz de la F. O. M. y de la Federación local (U. C. T.)

El pueblo español no admitirá ningún atentado a la integridad de la Patria. Que se enteren de esto los especialistas en «arreglos» y componendas sinuosas

Recomendación oportuna LA UNIDAD DE LOS PARTIDOS MARXISTAS

El Comité Nacional de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista ha dirigido una nueva circular a todos los Comités Regionales, locales y afiliados en general. Se recomienda en el documento de referencia, la máxima cordialidad en el lenguaje y la mayor cordialidad entre los militantes y organismos de ambos partidos.

No cabe duda de que la recomendación es oportuna. Cordialidad y lealtad, he aquí dos condiciones indispensables para llegar a la fusión de los dos partidos marxistas. Los peores enemigos de la unidad son aquellos que, amparándose precisamente en la prudencia agena, se dedican a labor proselitista, a mortificar a los demás partidos, a repetir que ejercen una influencia incontrastable en las masas y a proclamarse, vanagloriándose de ello, que constituyen la vanguardia del proletariado.

El pueblo español no vive ya de ilusiones ni se alimenta con globos hinchados. Conoce perfectamente a quienes, en los momentos de mayor gravedad, han dado la cara y a los que con fino instinto político, supieron vaticinar los acontecimientos y señalar las medidas necesarias para conjurar los peligros. Pasar por alto los servicios y las virtudes de los demás y dedicarse a sí mismo diframbos, extendiéndose alegremente patentes de revolucionarismo, podrá ser un recurso para cazar adeptos, pero es un juego innoble y desleal. Si a todo esto añadimos la vehemencia polémica y el lenguaje impropio, tendremos a nuestra vista al enemigo mayor de la unidad de los partidos marxistas.

Del cúmulo de experiencias que la guerra nos ha proporcionado, hay que destacar el hecho de que existen exigencias más apremiantes que dedicarse a hacer la revolución. Conseguir la victoria, es la primera de todas. Y hasta es posible, que por habernos olvidado demasiado de la guerra dedicándose muchos a hacer de revolucionario, el triunfo republicano venga observando un retraso motivado por el recelo que en el área internacional pudieron suscitar actitudes improcedentes.

Mejor servicio presta a la causa el que calla y trabaja que quien se ocupa en avivar rivalidades y ahondar diferencias. El respeto mutuo y anteponer a todos los particularismos el interés supremo y general de ganar la guerra, deben ser las consignas de todo buen antifascista. Airear cuestiones internas, provocar discusiones por detalles de táctica, no saber refrenarse ante criterios opuestos, a nada bueno puede conducir, como no sea a hacer difícil la unidad que todos anhelamos.

Muchas veces hemos dicho, que hasta que la lucha termine, no nos creemos autorizados para entretenernos, ni gastar energías en problemas secundarios, sin que esto pueda interpretarse como que sentimos vocación para el papel de inocentes. Aspiramos a servir lealmente a la unidad y por ello, hacemos nuestra la acertadísima y responsable recomendación del Comité Nacional de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista.

Si todos los marxistas están identificados con este criterio, habremos ganado la mayor batalla, quizá la definitiva, al fascismo.

En el paraíso fascista de Mallorca

Mañana publicará JUSTICIA SOCIAL una entrevista sostenida con el camarada Juan Capella Olives, cajeado recientemente de la balear mayor, el cual ha vivido la vida horrible de los campos de concentración en Mallorca.

En dicha entrevista encontrará el lector interesantísimos detalles de lo que es Mallorca bajo la bota de los invasores nazifascistas.

PARTIDO SOCIALISTA
Ag. Agrupación de Mahón
Suscripción pro canchados de Mallorca

Se pone en conocimiento de todos los afiliados, que tenemos abierta una suscripción para recaudar donativos con destino a los cincuenta compañeros cajeados últimamente de los campos de concentración y cárceles de Mallorca, que llegaron a la España leal en estado lamentable.

Esta Agrupación Socialista ha encabezado dicha suscripción con la cantidad de quinientas pesetas, llevándose ya recaudadas unas ochocientas.

Libros y folletos
Se ha recibido una copia de ejemplares en libro «100 cartas inéditas de Pablo Iglesias e Isidoro Acevedo». Su precio de venta es el de 5'50 pesetas ejemplar.

También se recibió una partida de ejemplares del folleto «Decíamos ayer... Un discurso de hace cinco años», de Indalecio Prieto. Se ha distribuido gratis entre nuestros afiliados y si alguno no lo ha recibido, puede pasar a recogerlo por Secretaría.

Comisiones especiales
Han sido reorganizadas las Comisiones de Cultura y Sindical, quedando integradas por los siguientes compañeros:

Comisión de Cultura: Jesús Nieto, Miguel Cardona, Miguel Carreras Vilalonga, José Cardona y Juan Arbana Maguó.

Comisión Sindical: Pedro Sintes Tuduri, Miguel Navarro, Antonio Gomila, José Caules y Justo Pons.

Reunión del Comité Provincial
Mañana miércoles, día 12, a las dos de la tarde, se reunirá en nuestro local social el Pleno del Comité Provincial de la Federación Socialista Balear.

Asistirá a dicha reunión plenaria el compañero Pedro Sintes Tuduri en representación de esta Agrupación Socialista, que por acuerdo del Comité presentará las siguientes proposiciones:

a) Que se vaya a la creación inmediata de Agrupaciones Socialistas en los pueblos de la isla donde no existen, como son Fornells, San Clemente y Alayor, con preferencia en esta última importante localidad y venciendo los obstáculos que pueden presentarse.

b) Que sea obligatorio para todas las Agrupaciones el suscribirse, por correo aéreo, a «El Socialista», edición de Barcelona, y a la revista «Norte», que edita nuestro Partido.

c) Que se celebre el Congreso Provincial antes de finalizar el presente año.

INCISOS In cuarteto peligroso

EN el escenario de la política europea, ha surgido un nuevo Comité, Junta, Comisión o como queran ustedes llamarle. Se trata del Comité de los «Cuatro», conglomerado de otras tantas potencias que en un momento determinado se reunen, discuten, pactan, aprueban e imponen soluciones sin contar con la opinión del país, objeto de la discusión. Originalidad mayor, no la habíamos conocido hasta ahora.

Convergimos en que las actividades de los «Cuatro» son extremadamente peligrosas. Quien tergiversadas, que se lo pregunte a los checos, cuya patria ha sufrido una escandalosa desmembración por obra y gracia del mencionado cuarteto. También podría responder la Sociedad de Naciones, consecuente naufrago a la deriva y el cual desde que los «Cuatro» se entrevistaron en Múnich, es un cadáver que está esperando el enterrador.

Se dice ahora—y cuando el río suena...—en los círculos bien informados de París y Londres que los «Cuatro», terminada la faena de Checoslovaquia, se disponen a meter mano al problema español, para dejarlo liquidado en un dos por tres. Hay motivos, si ello se confirma, para abrocharse el chaleco. Y sobre todo, si hemos de atenernos al refrán que dice: «Cuando las barbas de tu vecino veas pelar, pon las tuyas a remojar», ya podríamos ir enjabonando las nuestras los españoles, sino fuera porque somos un pueblo

que no se amilana ante las maquinaciones de fascistas y demócratas.

¿Para qué ocistado? No nos fiemos un pelo de Mr. Chamberlain, ni de su colaborador el radical socialista Druáder, entregados por entero al capricho de los dos bandidos de Roma y Berlín. Experiencias amargas abonan nuestra actitud. La «amistad» y la intervención que nos brindan los jefes demócratas, no la necesitamos los españoles.

Nos es suficiente con que se nos deje solos con los generales que se embriagan. Y esto es lo que nos ha venido negando de manera reiterada y pese a todos los compromisos internacionales, esas demoraciones que en cambio se ofrecen a «arreglar» nuestros asuntos, de acuerdo con los invasores del suelo español.

Vivamos vigilantes y atentos. Y si ese peligroso cuarteto tiene la mala ocurrencia de volver a «salvar» la paz de Europa, bueno será que se fije en que España, con su heroica resistencia de veintiseis meses, no es un pueblo destinado a ceder al capricho de cuatro ni de ocho personajes, ni servir de víctima para que unos cuantos palatos se dediquen a pedir el premio Nobel de la Paz para Mr. Chamberlain.

Que antes que eso, preferimos plantarle cara a ese Comité de los «Cuatro», especie de espada de Dámoqueles que se cierna sobre la paz del mundo y la libertad de los pueblos. **DIOGENES**

Consejo Municipal de Mahón RECLUTAMIENTO

Por el presente se cita a los mozos que a continuación se relacionan nacidos el año 1922, correspondiente al reemplazo de 1943, para que con la máxima urgencia se presenten en este Ayuntamiento, Sección de Reclutamiento, para tomarles los datos referentes al particular.

Las oficinas estarán abiertas todos los días laborables de 9 a 13 horas.

Carlos Ametller Gomila; José Rovella Rodríguez; Cristián Seguí Beneyim; Néstor Martínez Garza; Leopoldo Rodríguez Puertas; José Riuávet Seguí; Eduardo Baquero Moreno; Enrique García Tray; Lorenzo Beneyim Beneyim; Juan Almansa de Castro; Jaime Garriga Aules; Pedro Sintes Olives; Eustasio Sintes Pons; Avaro Vitaspeuñá Couzález; Antonio Llopis Nieto; Rodolfo Sintes Pons; Antonio Olives Riuávet; Pedro Gelabert Oliver; Crescencio Vidal Sans; Mariano Pons Callejas; Juan Seguí Vidal; Cris-

tóbal Llopis Portella; Jaime Pons Pons; Bartolomé Liabrés Gornés; Florencio Olives Pizis; Nicolás Pons Flexá; Manuel Rodríguez-Martín Petrus; Juan García Amós; Jesús Martínez Cases; Gabriel Orfila Pons; Juan Terrés Mascará; Diego Cardona Cardona; Miguel Orfila Tuduri; Martín Olives Seguí; José Andreu Cardona; José Justo Quevedo Sans; José Caymaris Mercadal; José Santana Pedreño; Antonio de Padua Mercadal; Francisco Fiol Borrás; Juan Orfila González; Antonio Tuduri Cardona; Rafael Mayor Cases; Antonio Vidal Albert; Francisco Tous González; Antonio Márquez Bartolomé; Pedro Lladó Magur; Desiderio Español Carreras.

Enrique Ramón Vidella; Ricardo Ruiz Albalat; Marcos Talavall Beltrán; Jaime Seguí Bonet; José Cabrera Cánovas; José María Lligé Casanovas; Agustín Vidal Seguí; Mario García Torres; Arcadio Pons Llopis; José Lluís Calvera; Francisco de A. Verdagué Hernández.

Mahón 8 de Octubre de 1938.—El Alcalde, F. Pons Carreras.

En enérgica acción, nuestros soldados reconquistaron brillantemente la cota 350 del sector de Coll de Coso y la 705 y 666 de la Sierra de Pandols

Hitler, el energúmeno germano, ha pronunciado un violentísimo discurso en Sarrebruk, plagado de amenazas y arrogancias que constituye un palmetazo para la política claudicante de las democracias

Como ha tenido lugar la disolución de las Brigadas Internacionales

París 9.—La eminente periodista y escritora noruega Madame Lise Lindbaek, que se encuentra actualmente en París procedente de Barcelona, ha tenido la bondad de relatar al enviado de la Agencia España su impresión sobre la emocionante ceremonia, en el curso de la cual, los voluntarios extranjeros que luchan en el Ejército Republicano se separaron de sus compañeros de armas.

«Fue el 23 y 24 de Septiembre cuando fueron disueltas las Brigadas Internacionales, es decir, inmediatamente después de la declaración hecha el 21 de dicho mes por el Presidente Negrín ante la Sociedad de Naciones. Las Brigadas Mixtas que contaban un setenta por ciento de elementos españoles, fueron retiradas de los frentes y concentradas en retaguardia. El adiós de estos compañeros de armas, dió lugar a una ceremonia de conmovedora y emocionante sinceridad. Por última vez, españoles y voluntarios extranjeros desfilaron juntos ante sus jefes. Después, a la voz de mando, los soldados españoles formaron sobre el lado izquierdo de la carretera y frente a ellos, al lado derecho, los voluntarios. Y, uno a uno, estos últimos entregaron sus armas a los jefes de Batallón.

Una gran muchedumbre se estacionó en los alrededores. Flores y rega los fueron ofrecidos por gran cantidad de elementos de la población civil a los extranjeros que voluntariamente vinieron a luchar por la independencia de España. Y mientras esto ocurría, de todos los pechos se elevaban sin cesar estentóneos vivas a la República.

Todos estos voluntarios—nos dice madame Lindbaek—se sienten dichosos por regresar a sus hogares, pero en el fondo de sus corazones sufren sinceramente por tener que abandonar España antes de la victoria republicana.»—(A. E.)

Lo que ha costado a Europa las ansias imperialisistas del nazismo

París 10.—Según los cálculos hechos en las cancillerías europeas, la movilización de los ejércitos en los diferentes países durante la crisis internacional ha costado 150 mil millones de francos.—(S. R.)

El secretario del Comité de No Intervención, llega a Burgos

Londres 10.—El señor Hemming, secretario del Comité de No Intervención, acompañado del aspirante Riser Waterhouse y doce secretarios, después de entrevistarse esta mañana en Hendaya con el Subprefecto francés de Bayona, Daguerre, llegó a Burgos.

Varios miembros de la Comisión Internacional han llegado ya a San Juan de Luz.—(S. R.)

Se ha intentado envenenar las aguas de Puigcerdá.

¿Se trata de una nueva acción cobarde y criminal de los faiscistas?

París 10.—Comunican de Bayona que el consul español de la población francesa de Bourg Madame, está verificando una encuesta a propósito de un atentado miserable para envenenar las aguas de Puigcerdá.

Puigcerdá recibe sus aguas del territorio francés precisamente de Enging. Los españoles están autorizados por un convenio internacional, para vigilar el canal que lleva las aguas a dicha población. Un guardia del canal descubrió que se había arrojado carne purificada al agua.

La Policía está realizando activas gestiones para descubrir a los autores de tan miserable atentado. Parece ser que dicho atentado ha sido realizado por españoles faiscistas que viven actualmente en la región y que intentaban envenenar a la población de Puigcerdá.—(S. R.)

Mr. Bonnet desmiente una falsa noticia propagada por los facciosos

París 10.—El ministro de Negocios Extranjeros francés Mr. Bonnet, ha desmentido rotundamente la noticia circulada, según la cual, el Gobierno nombraría un representante diplomático en Burgos.—(S. R.)

El discurso pronunciado el domingo por Hitler, causa profundo malestar en Europa

Londres 10.—En los círculos políticos es objeto de grandes comentarios el discurso pronunciado por Hitler el domingo en Sarrebruk. El tono violento de dicha peroración ha sorprendido en las esferas gubernamentales que no esperaban esta actitud del dictador alemán después de concertado el acuerdo de Munich.

Se considera especialmente que el discurso ha venido a dar la razón a Mr. Churchill y se anuncia que éste pronunciará en breve un discurso de contestación al Führer.

En los círculos de la oposición se destaca el error de Mr. Chamberlain al confiar en Hitler. La sensación producida por el discurso del dictador germano es general.

El ministro de la Guerra, Hore Belisha, ha dicho que después de las palabras de Hitler, Europa se hallaba ante una amenaza mucho más grave que cuando el problema de los sudetes.—(S. R.)

La prensa alemana destaca el tono orgulloso y decidido de la peroración del Führer

Berlín 10.—El órgano gubernamental «Veobischer Beobachter» comentando el discurso de Hitler, escribe:

Nadie dejará de apreciar el tono seguro y orgulloso de las palabras de nuestro canciller. Es de destacar su manifestación de que el problema de los sudetes ha sido solucionado gracias a la fuerza de Alemania y no merced a ningún resultado diplomático.

También destaca el periódico la segunda parte del discurso, indicando que la violencia de las declaraciones, harán comprender a Europa que Alemania está dispuesta a enfrentarse contra todos los que se opongan a sus reivindicaciones.

Esperamos—termina diciendo el órgano oficial—que Francia e Inglaterra lo habrán comprendido así.—(S. R.)

Después de las amenazas del megalómano de Berlín.

Los diarios norteamericanos reaccionan enérgicamente

Washington.—La prensa norteamericana, conoció el discurso pronunciado por Hitler, el domingo en Sarrebruk, se muestra muy enérgica en sus comentarios. El «New York Times» dice que las palabras del dictador demuestran que de los acuerdos de Munich no puede salir ni tan siquiera en principio una pacificación de Europa.

Otros diarios destacan el hecho de que Hitler tras los favores recibidos de las democracias, que le ayudaron a consumar la desmembración de Checoslovaquia, no se ha mostrado agradecido a los favores recibidos, resucitando inmediatamente sus amenazas y actitudes provocativas.—(S. R.)

Interesantísimas declaraciones del Presidente de la Comisión de Canjes

Londres 10.—El Presidente de la Comisión de Canjes, encargado por el Gobierno de redactar una información a su regreso de España, ha declarado lo siguiente:

El ejército republicano es formalmente superior al rebelde. Los facciosos no cuentan con otra fuerza que los voluntarios extranjeros, puesto que no pueden depositar seguridad alguna en los soldados españoles de la zona rebelde. Es cierto que en el frente del Ebro, mantiene Franco a un ejército numeroso, pero también no es menos cierto que para ello, existen algunos frentes casi desguarnecidos.

Para que el general rebelde pudiera emprender una acción seria contra los ejércitos republicanos considera que le sería precisa una ayuda de otros 100.000 voluntarios extranjeros.—(S. R.)

Del árbol caído...

Hungría, siguiendo el ejemplo de Alemania, pide concesiones exageradas a Checoslovaquia

Belgrado 10.—La noticia, según la cual, el Gobierno húngaro exige la entrega de una ciudad fronteriza checoslovaca además de las reivindicaciones presentadas, ha causado mala impresión en los círculos oficiales, en los cuales se destaca que Yugoslavia y Rumania se opondrán a tal pretensión por considerarla excesiva.—(S. R.)

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6

Programa doble y extraordinario el superfilm del Oeste americano por BUCK JONES

DEUDA SALDADA

y la producción COLUMBIA de gran emoción

Pánico en el aire

Asunto polifónico sobre emisoras clandestinas, por ANN SOJHURN y LLOYD NOLAN.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro ayer por la noche fué brillantemente reconquistada por los soldados españoles la cota 350 del sector de Coll del Coso. Hoy el enemigo ha atacado sin interrupción durante todo el día dicha posición apoyado intensamente por la aviación y los tanques extranjeros, siendo totalmente rechazado y sufriendo gran número de bajas sin lograr avanzar un solo paso.

En la Sierra de Pandols nuestras tropas en vigoroso asalto conquistaron las cotas 705 y 666 continuando su avance en persecución de las fuerzas al servicio de la invasión.

En la zona del Canaletas por golpe de mano propio se causó al enemigo muy cuantiosísimas bajas vistas.

La aviación republicana que bombardeó líneas y concentraciones facciosas, derribó en combate tres Messerschmitts que cayeron incendiados. Nosotros perdimos un aparato.

CENTRO.—En el sector de la Sierra las tropas españolas avanzaron su línea en profundidad de medio kilómetro al norte del pueblo de Guadarrama.

También fueron rectificadas a vanguardia las posiciones propias en la zona de Mocejón.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

En la madrugada de ayer la aviación extranjera agredió el pueblo de Aguilas (Murcia) bombardeando un hospital de sangre.

Anoche un hidro bombardeó la zona portuaria de Barcelona, alcanzando al mercante británico «Lake Geneva» causando daños en viviendas y víctimas.

También fueron agredidos en la noche última varios pueblos de la costa Sur de Cataluña, Valencia, Silla y Carcagente, ocasionando víctimas estas agresiones.—S.R.

Reunión de la Ejecutiva del Partido Socialista

Barcelona 10.—Se ha reunido la Ejecutiva del Partido Socialista. Por primera vez, asistieron a dicha reunión los señores Negrín, Álvarez del Vayo y Paulino Gómez, los cuales se congratularon del restablecimiento de la disciplina en el seno del Partido.—(Febus).

Contra posibles maquinaciones de los "Cuatro". Un llamamiento a las Internacionales Obreras

Barcelona 10.—Firmado por Ramón Lamonedá, José Díaz, Rodríguez Vega, Mariano Vázquez y Germinal Sousa, se ha dirigido un llamamiento a las Internacionales Obreras pidiéndoles solidaridad para impedir un nuevo pacto que las cuatro potencias, firmantes del acuerdo de Munich, puedan realizar en contra de los intereses del pueblo español.—(Febus).

D. Juan Sintés Baüer

Músico de primera retirado ha fallecido a la edad de 65 años

E. D. P.

Sus desconsolados: esposa Agueda Cardona; hijos Miguel y Juanita; hermanas; hija política y demás familia, comunican a sus amistades tan sensible pérdida, y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que se efectuará esta mañana a las once.

Casa mortuoria: Pi y Margall, 163.

Mahón 11 de Octubre de 1938.